

# BOLETIN OFICIAL



DE FILIPINAS.

Martes 20 de Abril de 1858.

Año IX.

Este periódico sale diariamente. Los suscritores tienen opción gratis á un anuncio de seis líneas que deberá remitirse firmado á la Redaccion antes el medio día. PRECIOS.—En la Capital 1 peso al mes.—Provincias 9 reales ídem.—Fuera de Filipinas 9 reales sin franqueo.—Sueltos 1 real.—Pago anticipado y en plata.—PUNTOS DE SUSCRICION.—Imprenta de este Periódico, y en provincias, se podrá ver la lista de corresponsales que se inserta en la hoja del lunes

Numero 108.

## SECCION OFICIAL.

### SUPERIOR GOBIERNO.

SECRETARIA DEL GOBIERNO SUPERIOR POLITICO.—Por la primera Secretaria de Estado y Ultramar me ha sido comunicada en 8 de Enero último, entre otras cosas, la Real orden siguiente:

«Escmo Sr.—La Reina (Q. D. G.) de conformidad con el voto consultivo del Real Acuerdo y con las consideraciones espuestas por V. E. en carta núm. 407, fecha 48 de Enero de 1854, se ha servido aprobar la división de la provincia de Nueva Guipúzcoa en los distritos denominados el uno de Bislig y el otro de Davao, viniendo á formar parte del primero el pueblo de Caraga, cabeza de la provincia de este nombre, que en lo sucesivo se denominará de Surigao.»

Lo que se inserta de orden Superior en el Boletín oficial para conocimiento del público. Manila 19 de Abril de 1858.—El Secretario, José J. de Elizaga.

### CAPITANIA GENERAL.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 19 AL 20 DE ABRIL DE 1858.

GEFES DE DIA.—Dentro de la Plaza. El Comandante graduado Capitan D. Carlos Calderon.—Para San Gabriel. El Comandante graduado Capitan D. Juan Fuentes.—Para Arroceros. El Teniente Coronel D. Manuel Lorenzo.

PARADA. Los cuerpos de la guarnición á proporción de sus fuerzas. Rondas, Isabel II núm. 9. Visita de Hospital y provisiones. Principe núm. 6. Sargento para el paseo de los enfermos, Principe número 6.

De orden de S. E. el Teniente Coronel Sargento Mayor, José Carvajal.

### MARINA.

MESA DE MATRICULAS.—Por decreto del Señor Comandante general de Marina de este Apostadero de 31 del mes próximo pasado, se anuncia al público que en los días 22, 25 y 27 del actual se sacará á pública subasta el

equipaje del intestado 2.º piloto D. Juan de Mendia con la baja del tercio de su avalúo, debiendo tener lugar dicho acto en la oficina del que suscribe sita á la bajada del puente de Trozo viniendo de Binondo. Manila 15 de Abril de 1858.—Luis Villasis. 4

MESA DE MATRICULAS.—Por providencia del Juzgado de Marina de este Apostadero de 19 de Febrero último se anuncia al público que en los días 26, 27 y 28 del actual se sacarán á pública subasta los bienes del finado Don Bernardo García Rico pasagero que conducía á este puerto la fragata *Cervantes*, debiendo tener lugar dicho acto en la oficina del que suscribe sita á la bajada del puente de Trozo viniendo de Binondo. Manila 15 de Abril de 1858.—Luis Villasis. 4

### TRIBUNALES.

Don Juan Francisco Romero, Escribano público de esta provincia de Ilocos Sur, y Notario de Indias por S. M. la Reina Nuestra Señora (Q. D. G.)

En virtud de auto de esta fecha del Sr. Juez Alcalde mayor de esta dicha provincia recaído en las diligencias sobre haberse encontrado cantidad de pesos en la playa del pueblo de Santa Catalina de Babá en que se quebró la barca española *Asumcion*, se cita y emplaza por el término de seis meses contados desde esta fecha á la tripulación y pasageros que conducía dicha barca para que los que se crean con derecho á la referida cantidad se presenten por sí, ó por medio de apoderado en este Juzgado á usar de él, y de no verificarlo ingresará en Cajas Reales según lo mandado por S. A. la Real Audiencia, y en cumplimiento de dicho auto firmé el presente para su inserción en el Boletín oficial de las Islas. Vigan doce de Abril de mil ochocientos cincuenta y ocho años, de que doy fé.—Juan Francisco Romero. 2

### HACIENDA.

Se anuncia al público, que el día 30 del actual á las doce de su mañana ante la Junta de Reales Almonedas que se verificará en los

estrados de la Intendencia general se sacará á pública subasta la contrata de construcción del vestuario para los presidarios de esta plaza, la de Cavite y Zamboanga que se compone de dos camisas de cotonia azul, dos calzones de jareta del mismo color y un sa'acot pintado del modo que se designa en el pliego de condiciones que desde esta fecha se halla de manifiesto en la oficina del que suscribe. Los que gusten hacerse cargo de la construcción de dicho vestuario presentarán sus proposiciones al Sr. Presidente de la Junta firmadas en pliegos cerrados con espresion del precio que quieran por cada uno y fianza que responda para el seguro y debido cumplimiento de la contrata.

Secretaría de la Junta de Reales Almonedas de Manila á 17 de Abril de 1858.—Manuel Marzano. 2

Se anuncia al público, que el día 31 de Mayo próximo venidero á las doce de su mañana ante la Junta de Reales Almonedas, que se verificará en los estrados de la Intendencia general se sacará á subasta el arriendo por tres años de la matanza y limpieza de reses de la provincia de Leite bajo el tipo en progresion ascendente de mil y cien pesos anuales, y con sugesion al pliego de condiciones é instrucciones generales del ramo. Los que gusten prestar este servicio, acudirán suficientemente garantidos en el día, hora y lugar arriba designados para su remate en el mejor postor.

Secretaría de la Junta de Reales Almonedas de Manila á 17 de Abril de 1858.—Manuel Marzano. 2

### CORPORACIONES.

SECRETARIA DEL ESCMO AYUNTAMIENTO DE LA M. N. Y S. L. C DE MANILA.—Esta Corporacion ha acordado se saque á remate en pública licitacion la contrata de construcción de cuatro faroles de fuertes reverberos sobre pilares de hierro fundido, colocados en pilastras de piedra de Meycauayan sobre buenos cimientos que se colocarán en el nuevo paseo de Arroceros con sugesion á las condiciones que están de manifiesto en esta oficina de mi cargo; cuyo

remate se verificará el 22 del corriente á las doce del día en esta Casa Consistorial ante la Junta municipal bajo el tipo en cantidad descendente de seiscientos catorce pesos.

Lo que se avisa al público para los que gusten

Manila 15 de Abril de 1858.—Ignacio de Icaza, Secretario. 4

## SECCION RELIGIOSA.

DIA 20 DE ABRIL.

San Ubaldereado Obispo.

La imperial ciudad de Toledo, fecundísima en claros varones y en hombres eminentes en virtud y santidad, fué patria de nuestro santo, hijo de padres ilustres entre los godos y de acreditada piedad, que le hicieron á la par que virtuoso, instruido cual correspondia á la nobleza de su linaje. Deseando este prudente jóven preservar su inocencia del mortal contagio del mundo, se retiró á la soledad del claustro tomando el habito religioso de San Benito en el insigne monasterio de Santa Leocadia de la misma ciudad. Aprovechó tanto en la virtud, ó hizo tantos progresos en las ciencias, acreditándose al mismo tiempo de varon prudente, que los monges le nombraron por su Abad, desde cuya Prelacia pasó á ocupar la silla Episcopal de Zaragoza. Constituido en esta dignidad no mudó sus maneras de vivir; su palacio parecia un monasterio por la regularidad con que se observaban los preceptos y consejos evangélicos; se practicaba la hospitalidad; resplandecía la prudencia, y los cuidados de su acendrada caridad nada dejaban que desear. Asistió á varios concilios de Toledo, y llevado escrito en el corazon y en el papel los acuerdos de aquellas religiosas asambleas hacia las poner en práctica en su obispado, yendo Ubaldereado delante con el ejemplo á fin de reformar las costumbres, y en todo su hinciso la ley de Jesucristo. Veintisiete años desempeñó la dignidad Episcopal, al fin de los que Dios le llamó á la eterna bienaventuranza el año de 710.

SANTO DE MAÑANA.

San Anselmo Obispo y Doctor

—404—

años cuando su padre descubrió el secreto de la conversion de su mujer. Habia sido iniciado por su madre en los principios de la doctrina cristiana. Asistió muchas veces con ella á las ceremonias del culto, y adquirió de este modo el conocimiento de secretos peligrosos, del cual habia de hacer mas tarde un uso muy deplorable; pero ningun deseo tenia de abrazar las doctrinas ó de adoptar las prácticas de la Religion cristiana.

No queria oír hablar de recibir el bautismo. Era voluntarioso, artificioso, no ponía freno á sus pasiones y ni tenia principio alguno de moralidad. Ambicionaba las distinciones mundanas, y se arrojaba con ardor á los atractivos y placeres del mundo. Habia recibido, —y continuaba recibiendo,— una educacion brillante. Independientemente del griego, que se hablaba generalmente en Antioquia, poseía la lengua latina y la hablaba correctamente y con gracia, como lo hemos visto, aunque con un ligero acento extranjero. En la intimidad de la familia y en sus relaciones con los criados, hablaba, como todos, la lengua del pais.

Cuando este hijo cumplió quince años, y su padre le sustrajo á la vigilancia de su madre, no experimentó sentimiento alguno, y suscribió con placer al deseo de su padre de continuar practicando la religion dominante y favorita del estado.

En cuanto á la hija, que tenia tres años menos que Oroncio, el padre no se inquietaba de ella. Le parecia pueril é inferior á su dignidad el dar grande importancia á las cuestiones religiosas; cambiar de culto, abandonar el del imperio era, según él, una señal de debilidad. Que las mujeres, cuya imaginacion es mas ardiente que la de los hombres, y que resisten menos á los atractivos del sentimiento, cediesen á tales caprichos, eso era, decia él, cosa muy natural y de que era preciso no inquietarse mucho. En consecuencia permitió á su hija Miriam (cuyo nombre era sirio en atencion á que su madre descendia de una familia rica de Edesa), el seguir libremente las prácticas de su nueva fé. Miriam, cuya educacion mental habia sido cultivada con esmero, llegó muy luego á ser un modelo de virtud. Agradaba sobre todo por su sencillez y por la ausencia de toda pretension. No olvidemos añadir que esto sucedia en una época, en que Antioquia era célebre por la enseñanza de sus filósofos, cuya mayor parte eran cristianos de mérito distinguido.

—404—

«¿Y qué se hizo?»

«Cuando Jesus fué crucificado en el Calvario, dos mujeres tuvieron el privilegio de estar á su lado; María sin mancha y María la pecadora, como para demostrar que el amor imaculado y el amor arrepentido pueden darse la mano y marchar juntos con el que habia venido á la tierra, «no para llamar á los justos al arrepentimiento, sino á los pecadores.»

Tal fué el fin de la conversacion de aquella noche. Miriam, cansada por el esfuerzo, se durmió tranquilamente. Fabiola se sentó cerca de ella satisfecho su corazon de esta relacion de divino amor. Cien veces lo principiò de nuevo en su imaginacion, y se convenció cada vez mas de la union y fuerza que ligan todas las partes de ese admirable sistema. En efecto, si Miriam, guiada por el ejemplo del amor de Jesus, quiso morir por ella, no estuvo menos pronta que él en perdonarle, á ella, por haberla herido involuntariamente. Bien sentia que cada cristiano habia de ser una copia, una imagen de su Señor; la que descansaba tan tranquilamente á su inmediacion era su imagen fiel, Fabiola no lo dudaba, y bien podia representar al Salvador para ella.

Cuando Miriam abrió los ojos despues de algunas horas de descanso, vió á su ama (porque el acta de emancipacion no estaba hecha aun) extendida á sus piés, en donde se quedó dormida llorando. Comprendió al momento la intencion y el mérito de esa humillacion voluntaria; no se conmovió de ello, pero dió gracias á Dios de todo corazon, porque su sacrificio habia sido aceptado.

Al despertarse Fabiola se deslizó sobre el almohadon, pensando no haber sido vista. Le fué necesario un esfuerzo secreto y supremo para vencer su orgullo, pero lo consiguió y se humilló completamente. Entónces sintió, por la primera vez, que era cristiana de corazon.

(Fabiola.)

401



## SECCION EDITORIAL.

El Sr. D. Rafael Diaz Arenas se ha servido remitirnos el siguiente:

### ARTICULO I.

En el Boletín oficial de 14 del corriente se publicó un compendio estadístico de los diversos establecimientos, almacenes, fábricas y tiendas que hay en Madrid y siguiendo la misma subdivisión que aquel estado presenta vamos á hacer una reseña de los establecimientos análogos que hay en Manila y sus barrios ó pueblos de estramuros que puede decirse forman los arrabales de la Ciudad con las observaciones que nos sugiere nuestro de seo por el bien público.

Hay en Madrid, cafés 59, guanterías 14, tiendas de lona en rama 54, fábricas de fideos 42, fábricas de cerveza 44, fábricas de naipes 9, fábricas de papel 40, fábricas de id. para habitaciones 7, fábricas de estufas 17, fábricas de productos químicos 7, fábricas de aceite de vitriolo 5, fábricas de telas metálicas 2, fábricas de fieltros 10, fábricas de fósforos 4, fábricas de loza 4, fábricas de cartones 4, fábricas de cepillos 9, fábricas de caparrosa 4, fábricas de camas de hierro 8, fábricas de velas estereáticas, cera vegetal y esperma 5, fábricas de velas de sebo 42, fábricas de alfalto 5, fábricas de abanicos 24, fundiciones de letras de imprenta 5, casas de baños 44, pizarreros 4, estampadores de géneros 4, maestros de esgrima 9, tapiceros 55.

Nada de esto hay en Manila.

De estas diversas industrias las hay que son innecesarias, de poca ó ninguna aplicacion aquí y de consiguiente que tal vez no se establecerán nunca, las hay ya ensayadas en tiempos pasados y las hay de probable éxito y que algun día se pensara en ellas. no obstante que hasta aquí nadie lo haya intentado, tal vez porque el espíritu de asociacion no ha recibido aun el desarrollo que necesita para acometer empresas, cuyos adelantos en metálico no se hallan al alcance de las fortunas individuales.

No podemos hacer papel de Europa porque nos falta el trapo de hilo necesario para su fabricacion, pero porque no hemos de hacer papel como el de China cuyo consumo es tan inmenso, redimiendo así nuestra balanza mercantil de lo que necesitamos todos los años para traerlo de un país extranjero?

El portugués D. José Huet fundó esta industria en el país, tuvo su fabrica en la casa Hacienda de Mariquina y tenemos entendido que si al cabo la dejó no fué por otra cosa sino porque le faltaba caña, es decir que no estuvo en la direccion del sitio, tal vez hubiera prosperado en otro donde aquella abundase, á su ejemplo se hubieran otros animado y quién sabe si en el día se fabricaría aquí todo el papel de esta clase que se necesita; hay empresas que se malogran en un principio casi por nada, y tal vez esta sea una de ellas. Nuestro gobierno que acoge todo pensamiento útil habia concedido á Huet, privilegio por ocho años y esencion del tributo ó sea capitacion á los chinos que emplease en su

manufatura, no dudamos que hoy se protegeria tambien al particular ó empresa que se dedicase á este ramo de industria.

De la paja del arroz que tanto abunda en las Islas se fabrica buen papel. En la Península se han hecho ensayos que han correspondido á las esperanzas que se habian concebido, lo cual motivó una Real Orden para que se conociese este procedimiento en Filipinas.

La loza ordinaria de China, es otro artículo por el que pagan las Islas todos los años grandes cantidades al extranjero en razon del gran consumo que tiene entre la clase indígena. No tengo sobre esto otros datos que los que dicta la razon natural y es que si bien no podría hacerse loza fina como la inglesa ó francesa porque para obtenerla tienen allí, lo mismo que en España establecimientos en grande con maquinaria y otras cosas en escala mayor que por ahora parece se halla fuera del alcance de nuestra posibilidad, no sucederá así seguramente con la gruesa ó ordinaria de que tratamos porque ¿qué diablos de maquinaria ni nada han de tener los chinos? seguramente que no tendrán mas recursos que aquellos con que nosotros podemos contar para hacer una cosa tan basta que las clases acomodadas la desdennan para su uso.

Otra cosa. Estamos en un país con un temperamento casi todo el año como el de la estufa y no tenemos una sola casa de baños, cuando en Madrid donde la fuerza del calor es de pocos meses tienen nada menos de catorce. Esto es incomprendible, ya veo que me dirán que aquí tenemos baños de balde con irnos á cualquier casa de un amigo ó conocido de las muchas que hay en las orillas del rio Pasig; pero como dice Balmes que no hay argumento á que no se pueda contestar con otro argumento, yo digo que aquello tiene mas de un inconveniente. 1.º porque si bien á la ida puede templar el agua el calor que hay que sufrir, no sucede así con la vuelta y queda uno regularmente cuando regresa á su casa mas sofocado que cuando salió de ella. 2.º porque si la confianza es tanta que puede uno quedarse en la casa del baño, hasta la noche, resulta un abandono de la casa propia y de sus negocios por igual tiempo, y 3.º porque no todos tienen amigos cuyas casas tengan baño.

Queda el recurso de tabearse uno en su propia habitacion; pero pregunto ¿tienen todos medios de hacerlo con comodidad? ¿hay disposicion para verificarlo en todas las casas?

¿No sería mejor que hubiese un par de casas de baños dentro de la ciudad y otras dos ó tres en extramuros adonde por una módica retribucion pudieran gozar á su placer y para bien de su salud y limpieza siquiera los vecinos mas cercanos? allí encontrarían agua limpia fria ó templada á gusto de cada uno, en lugar de las cenagozas y salubres de San paloc y San Miguel. No sé si me equivocaré pero me parece que el ardor casi continuo del clima y el acrecentamiento de poblacion, están hablando ya en favor de este pensamiento, cuya realizacion no ecsije seguramente un gran Capital.

Tampoco necesitaría poner mucho el que intentase establecer una fabrica de abanicos por-

que al fin y al cabo, si en otras partes las hay, hasta de caña, yo creo que en ninguna se necesita echarse mas fresco que aquí.

En cuanto á los cafés ya esta visto por varios ensayos que no es planta que puede aclimatarsé en estas Islas, salvo las sorbeterías parte integrante de ellos, que tienen buen despacho en las temporadas en que hay hielo.

Se han fabricado aquí barajas muy ordinarias y los fabricantes que eran ocho ó diez, estaban matriculados pues pagaban por ello una pequeña contribucion; pero creo que con la baratura á que han llegado las que vienen de la Península ó ha cesado esta industria ó se halla reducida á la mas mínima expresion.

Dos fábricas de fideos tuvimos, en el día no hay ninguna; la de estramuros se estinguíó con la muerte del fabricante y la de intramuros no sé porque.

RAFAEL DIAZ ARENAS.

Otro siniestro ocurrió ayer parecido al que noticiamos en la semana pasada, de hundimiento de un almacén, si bien en el último, providencialmente, no han ocurrido desgracias. La sala de la casa del Sr. Varela, frente á la Audiencia, en que se habia almacenado gran cantidad de arroz para la provision del Ejército, se vino abajo ayer, á eso de las diez de la mañana: pocos momentos antes que hubieran caido el piso y los mil picos de grano que contenía, habrian perecido infaliblemente nueve personas que allí se hallaban. Esperamos que estos dos hechos sucedidos en seis dias, servirán de provechosa leccion á los que deban tenerla en cuenta.

Anteanoche hubo eclipse total de sol, luna y faroles en Manila: dígitos eclipsados todos, á escepcion de los que se magullaban al dar contra la poco blanda arista de una esquina ó al caer en una cueta. Tambien han debido hallarse eclipsados el contratista de aceite y los faroleros. ¿Que Dios no les tome en cuenta los sufrimientos de cierto asendereado prógimo, corto de vista por añadidura, que nosotros conocemos!

Hay un callejon que da á la Escolta, especie de embarcadero ó muelle vergonzante, al lado de la casa de la Soda, que es de mas difícil acceso que pudo parecer á ciertos Señores el de la torre Malacoff. Caballos, carubaos, escombros, piedras, lodo, de cuanto en fin no debe haber, hay allí á todas horas, haciendo imposible el tránsito. Es seguramente preferible el que se condene aquella angosta cloaca de dos salidas á que se halle en su estado actual; pero, que bueno fuera que se pudiese transitable para racionales!

Mr. Charles Pavion, Canciller del Consulado francés en Manila, ha sido nombrado Consul interino de su nacion en Bangkok, puerto de Siam en la Cochinchina, abierto al comercio de Europa.

Ayer recibimos cartas de Cebú de fines de Marzo: el arroz se vendia á \$ 5.50; á igual precio el abacá; á 4.75 el pilon de azúcar; á 45.75 el cavan de cacao; á 60 el quintal de cera, y á 4.50 el cate de carey. Desde el 15 al 20 habian entrado los buques siguientes: goleta *Maria* de Manila; id. *Luisa* de Barili; pailebot *San Vicente* de Oson; goleta *Soledad* de Malitboy; la *Cantabria* de Manila; la *Rosario* de Maasin, y la *Filomena* de Manila. Habian salido: la *Pascualita* para Dapitan; el pailebot *San Vicente* y la goleta *Martin* para Leite; el bergantín *Potenciana* para Manila; la goleta *Cebuano* para Misamis; la *Agno Ferrer* para Camiguin; el pontin *San Lazaro* para Manila; el pailebot *Tebada* para Camiguin; la goleta *Juliana* para Leite; el pailebot *San Vicente* para Cápiz, y la goleta *Cantabria* para Dumaguete.

Tambien tenemos carta de Bislig hasta el 27 de Febrero: el arroz estaba á 2.50; á 21 el cavan de cacao; á 51 el quintal de cera, y á 4.50 el cate de carey.

El Sr. Cónsul de Chile en Manila se ha servido remitirnos para su insercion el siguiente anuncio oficial, de un nuevo faro en la costa de aquel estado americano.

### FAROS DE CHILE.

N.º 4.

### FARO DE VALPARAISO.

Luz fija variada por destellos

SOBRE

### PLAYA ANCHA.

Luz fija blanca, variada por destellos de minuto en minuto — Aparato Catadrioptico de Cuarto orden.

Alumbra desde el 48 de Setiembre de 1857. Colocado sobre la punta denominada Playa-Ancha, á la entrada del Puerto, á doce metros mas al Sur que el antiguo Faro. Latitud 35.º 4' 7" Sur: Lonjitud 71.º 41' 59" Oeste de Greenwich

La altura de la luz sobre el nivel del mar en la mas baja marea, es de 60 metros 60 centímetros; y de 45 metros sobre el terreno en que descansa. La torre es redonda, de ladrillo; pintada de blanco, y el techo de la linterna y ventilador pintados de verde.

El alcance medio de la luz es de 16 millas. Demora, la Punta de Quintero al N. N. E. 4.º 50' al Norte.

## CAPITULO XXXII.

HISTORIA DE MIRIAM.

Al llegar Dionisio el dia siguiente por la mañana, encontró á la enferma y á su guarda tan felices y refulgentes de alegría, que felicitó á ambas por haber pasado una noche tan tranquila. Esta idea las hizo sonreirse, pero convinieron que aquella noche habia sido la mas dichosa de su existencia. Dionisio manifestó su sorpresa, pero cesó cuando Miriam, tomando á Fabiola por la mano, le dijo:

«Venerable ministro de Dios, confío á vuestros paternales cuidados esta catecúmena, que desea ser instruida completamente de los misterios de nuestra santa fé, y regenerada por las aguas de la eterna salvacion»

«¿Cómo!» exclamó Fabiola sorprendida, ¿sois otra cosa que médico?»

«Si, hija mia,» repuso el anciano; «tambien ocupo, aunque indigno, la alta posicion de sacerdote en la Iglesia de Dios» Fabiola, sin titubear un instante, se arrojó delante de él y le besó la mano. Poniéndole á su turno el sacerdote la mano derecha sobre la cabeza, le dijo:

«Animaos, hija mia; no seís la primera de vuestra casa que Dios haya hecho entrar en su Iglesia. Hace muchos años fuí llamado aquí bajo el mismo pretexto que ahora por otra esclava que ya no existe: el motivo real de mi visita era bautizar á la mujer de Fabio algunas horas antes de su muerte.»

«¿Mi madre!» exclamó Fabiola. «Murió inmediatamente despues de haberme dado á luz. ¿Con que murió cristiana?»

«Si, y no dudo que su espíritu ha estado con vos, durante toda vuestra vida, al lado de vuestro ángel de la guarda, y que os ha guiado invisiblemente á esta hora dichosa. Vuestra madre, postrada ante el trono de Dios, no habrá cesado de pedirle por vos.»

Esta noticia hizo á las dos amigas cien veces mas felices aun. Se tomaron disposiciones con Dionisio para las instrucciones necesarias y los preparativos que exigia la admision de Fabiola al sacramento del bautismo. Terminados estos cuidados, Fabiola se acercó á Miriam, y le preguntó con una voz discreta y suave:

«¿Puedo de aquí en adelante, Miriam, llamaros hermana?» Un tierno apretón de mano fué la única respuesta que Miriam conmovida pudo dar á esta pregunta.

Eufrosina, la vieja nodriza y la esclava griega se pusieron voluntariamente con su ama bajo la direccion del venerable Dionisio, para prepararse tambien á recibir el bautismo la víspera de la Pascua de Resurreccion. No olvidemos tampoco de mencionar en el número de los catecúmenos á Emerenciana, hermana de leche de Inés, que Fabiola habia recogido en su casa. Emerenciana se manifestaba muy dichosa de poder servir de algo y de ser la mensajera encargada de establecer las comunicaciones entre el cuarto de la enferma y el resto de la habitacion.

Miriam, durante su convalescencia, refirió á Fabiola toda la historia de su vida; y como esta relacion puede arrojar alguna luz sobre lo que precede, la repetiremos sucintamente al lector.

Algunos años antes del principio de nuestra historia, vivia en Antioquia un hombre que, aunque no era de una familia muy antigua, poseía grandes riquezas y frecuentaba las mejores casas de aquella espléndida ciudad. Los gastos á que sus relaciones le arrastraban, la falta absoluta de orden y economia acabaron por absorber su fortuna, y aun por ocasionarle serios embarazos rentísticos. Se casó con una mujer muy virtuosa, que habiéndose hecho cristiana, disimuló al principio el secreto de su conversion, pero en breve acabó por practicar abiertamente sus deberes religiosos con el consentimiento de su esposo, consentimiento que fué dado con repugnancia. Sus dos hijos, un niño y una niña, fueron educados por sus cuidados. El mayor, Oroncio, llamado así por el nombre del rio que bañaba la ciudad, tenia quince



La punta de Concon al N. E. 1/4 N. 4° 43' Este. La punta Coroumilla S. O. 4° 50' Oeste. Esta última marcacion no es visible, porque se interpone la costa; mas hallándose un buque dos ó tres millas al Oeste de la Punta Coroumilla, puede divisar la luz.

VARIEDADES.

LA CREACION DEL HOMBRE.

Dixitque Deus: faciamus hominem ad imaginem, et similitudinem nostram.

Dó la lengua hallaré, dó la armonía Misero habitador del triste suelo, Para poder cantar, ó Rey del Cielo El amor inefable Ea que ardió por el hombre Al eterno tu mente, Cuando por el tu voz Omnipotente Produjo de la nada La fábrica admirable De este mundo, magnífica morada Para el hombre dichoso destinada? Solo el Empíreo coro Dó en concierto canoro Celebran, ó gran Dios tu escelso nombre Te dá digno loor; dó resplandece Tu gloria, dó la angélica armonía Resuena de continuo, y de alegría Llena el celeste Eden, y dó el sonido Que tu amor engrandece, Todo el inmenso espacio deja henchido. Allí donde sentado En tu trono sublime y esplendente, Ostentas tu virtud Omnipotente De luz inaccesible circundado: Allí ven claramente Como en inmenso amor tu pecho ardiendo, En tí ya no cabiendo, Determinas formar una criatura De admirable hermosura, Capaz de conocerte, y adorarte, Cuyo amor á tu amor correspondiera: Mas antes su palacio Quisiste preparar, y entonces fuera Cuando sonó en medio del espacio Que aun nada contenia, El fiat Omnipotente, Y la luz esplendente En medio el caos apareció, y huyeron Las tinieblas, y al par salir se vieron Los cielos y la tierra, Y cuanto el infinito espacio encierra... Y ya que preparada Fué al hombre la morada, Dejas, ó Rey glorioso! Tu trono esplendoroso, Y bajas al Eden: los astros bellos De la mañana entonces te loaron, Y gozosos lanzaron Mas fúlgidos destellos Sintiendo tu presencia Al pasar tú; y de la escelsa cumbre Del Empíreo la inmensa muchedumbre De Espíritus alados Te vieron descender; y tu potencia, O trinidad beatísima! Con la frente doblada Cantaron estasiados, Y tu ciencia increada, Y tu infinito amor, y escelso nombre, Y observándote, vieron Que formabas al hombre Del limo de la tierra, y advirtieron Con asombro tu ímagen; y la huella De tu amor estampada en su faz bella, Y notaron muy bien la semejanza Que contigo tenia: Entonces tu alabanza Renovaron en plácida armonía.

Dixitque Deus: Non est bonum hominem esse solum, faciamus ei adiutorium simile sibi.

Salve, morada del Eden felice! Aenas selvas, deliciosos bosques, Floridos prados, cristalinas fuentes, Verdes collados Salve riberas, y arboleda umbrosa, Variadas flores, deliciosos frutos, Sombrias grutas, transparentes lagos Del Paraíso.

Así la vez primera Al Eden saludó regocijado El Rey de la creacion, cuando adornado De inocente candor, su pura frente Reflejaba el destello De la divinidad, augusto sello Con que acababa Dios de ennoblecello. Entonces su alma pura Radiante de hermosura, De toda mancha de pecado agena, Cual cándida azucena Exhalaba perfume dulce y blando Que al Empíreo subia, Como el del aura que en Eden corria Las flores sin cesar acariciando.

Empero todavía Fatigaba á su ventura alguna cosa: Pues ningun ser criado De igual naturaleza, De su feliz destino Podia gozar con él, y de continuo En su pecho sentia Un no sé qué suave y delicado. Que lo impulsaba á amar, y ser amado Con dulce simpatía. Entonces el Criador dijo: no es bueno Que el hombre solo esté, así una ayuda Démosle semejante. Y en aquel mismo instante Infundiéndole Dios plácido sueño, Tomóle una costilla, Y, oh nueva maravilla! Al punto formó de ella Una nueva criatura De tan rara hermosura, Que de nuevo los cielos se admiraron Al mirarla tan bella: Y en su rostro bellísimo notaron Mas marcada la huella Del amor del Criador. El inocente Pudor forma su encanto, y tal ternura, Y tal candor y gracia la embellece, Que con mirarla, el alma desfallece ¡Cómo quedó admirado, Absorto, embelesado, Cuando despierto Adán, junto á sí viera Su amable compañera, Graciosa, encantadora, Bella como la aurora, Florida cual la dulce primavera. Y fresca cual la brisa de la tarde! Un amor el mas puro en ambos arde, Cuando por vez primera Se encontraron sus ojos. Al punto penetrados De su feliz destino, Ambos puestos de hinojos, Sus manos hácia el cielo levantaron, Y á su Hacedor divino Sábio, santo y clemente, En oracion ferviente, Humildes, y rendidos adoraron.

Manila 17 de Abril de 1858.

Hé aquí la tierna fórmula del juramento prestado entre los dos esposos, el Principe imperial de Prusia y la Princesa de Inglaterra casados á fines de Enero: «Yo, Federico, dijo el Principe en alta voz, te tomo, á tí, Victoria, por mi esposa, para tenerte y conservarte desde hoy y en lo sucesivo, en la buena y la mala fortuna, en la riqueza y la pobreza, en la enfermedad y la salud, para amarte y quererte hasta que nos separe la muerte, segun el santo mandamiento de Dios, y en fé de esta promesa, te doy mi palabra.» La Princesa real repitió las mismas palabras, despues su novio le puso en el cuarto dedo el anillo nupcial de oro de Silesia, y continuó la etiqueta matrimonial. El mismo día partieron los jóvenes desposados para el castillo de Windsor, en donde van á pasar el cuarto creciente de su luna de miel.

El viernes 8 de Enero ha acaecido un grave accidente en la iglesia de S. Sulpicio en París, durante la misa de las diez y tres cuartos.

El calorifero, colocado á izquierda, á la entrada de la capilla de la Virgen, ha hecho explosion con tal fuerza, que ha roto y lanzado á lo lejos, en pedazos, el púlpito que allí se hallaba.

Dos señoras han sido muertas al instante; un hombre ha muerto despues de media hora de atroces sufrimientos. Cinco personas gravemente heridas han sido trasportadas al hospital de la Caridad, y tres á su domicilio. Otras cuatro, menos gravemente heridas, han podido ir á sus casas.

Al ruido de la explosion, los clérigos han acudido y hecho trasportar á los heridos y muertos á la sacristía, administrándoles, mientras iban á buscar á los médicos, los auxilios espirituales.

Los médicos, farmacéuticos y estudiantes de medicina, conducidos por M. Amette, secretario de la Facultad, han acudido con solícitud prodigando los auxilios de su profesion á las victimas del desastre.

El prefecto del Sena informado por el alcalde del 41° distrito, que ha sido uno de los primeros en acudir á S. Sulpicio, vino á visitar al momento el lugar del desastre, acompañado de los dos arquitectos Baltard y Vandeputte.

Se ha reconocido que la explosion habia provenido de una obstruccion que impidió la circulacion del agua, y háse decidido que se convocase al momento una comision para estudiar los medios de evitar en lo sucesivo semejante desgracia, la que no es de temer en las otras partes de la iglesia, pues que la capilla de la Virgen es la única que se halla calentada por el vapor, y que el calorifero que calienta el resto del edificio no es susceptible de explosion.

Otros dos heridos han fallecido despues.

Un habitante de Lyon acaba de descubrir el medio de utilizar el corcho de una manera singular.

Despues de haber reducido esta sustancia á polvo casi impalpable, hace con él colchones y almohadas que además de la blancura y la elasticidad de la lana y la cerda, tienen la ventaja de ser insomniables. Uno solo de estos colchones, de peso de 40 kilogramos, puede sostener fácilmente á seis hombres sobre el agua. Este industrial ha partido hace algunos dias para París á fin de obtener allí su privilegio de invencion y someter su procedimiento al ministerio de Marina. Si este procedimiento corresponde á lo que promete el inventor, la España que proporciona á la Francia una parte del corcho que este pais consume, tendrá en él un interés muy directo.

Esciben de Geron con fecha 7 de Enero.

«Ayer tuvimos el gusto de observar una invencion que nos sorprendió agradablemente, y que no dudamos va á causar una verdadera revolucion en el manejo de fusil, en el instante en que se le aplique el feliz invento.

«Consiste este en una escopeta, igual á las demás, solo que el inventor le ha añadido una pistonera que, por medio de un sencillo mecanismo, ella misma va colocando los pistones en el momento de preparar el arma, de suerte que sin necesidad de cuidarse de otra cosa que de cargarla, pueden dispararse hasta diez y seis tiros, los cuales podrian aumentarse en armas de mayor calibre. Actualmente, como el inventor, llamado Juan Moreno, carpintero de la villa de Amer é hijo de una pobre aldeana de esta provincia, ha tenido que realizar su idea sin tener conocimientos de la industria del armero, está aun en bruto, produciendo sin embargo los mas felices resultados. Numerosas y entendidas personas han tenido ocasion de hacerse cargo del invento, y han quedado igualmente admiradas.»

SECCION MERCANTIL.

ESPORTACION.

Extracto del cargamento que conduce la barca española PEPAY, para Emuy.

330 picos de huesos de vaca, 103 id. de fierro redondo, 50 id. de gubi, 35 id. de cueros crudos de carabao, 76 id. de balate, 18 id. de taclobo, 20 id. de pelo de puerco, 20 id. de cueros curtidos, 16 id. de abaca en rama, 15 id. de cobre viejo, 10 id. de sibucan, 25 id. de bejuco enteros, 12 id. de nervio de vaca, 40 id. de cascote, 16 id. de cueros para cola, 4 id. de algodón con pepita, 3 id. de redes viejas, 2 id. de alambre de fierro, 1 id. de fierro viejo, 3 id. de aletas de tiburón, 100 libras de alambre de cobre, 10 id. de candelitas, 800 cavanos de arroz piaguá, 111 id. de ajonjolí, 200 pañuelos de Europa de algodón, 117 piezas de coco teñido, 10 id. de cocos blancos, 3 id. de id. encarnado, 200 corta plumas, 3,000 bongas, 1,000 cocos de comer, 92 tinajas de añil tintaron y 8,314 pesos en plata.

DEL DEPOSITO.

156 atados con 129 picos de fierro en platina y 344 galapagos de plomo con peso de 320 picos.

Idem de la barca española STA. LUCIA, para Emuy.

120 picos de sibucan, 110 id. de cueros crudos de carabao, 47 id. de id. para cola, 57 cavanos de ajonjolí, 30 id. de mongos, 80 picos de gubi, 40 id. de abonos de tierra, 940 piezas de cocos, 22 picos de redes podridas, 420 pañuelos de Europa, 435 libras de jabon, 120 picos de balate 1 id. de nido pluma, 600 cavanos de arroz, 800 id. de palay y 20,547 pesos fuertes en plata.

DEPOSITO.

4 cajones con 600 piezas de á 12 yardas cambray algodón, 8 id. con 410 id. con 9,823 id. de coco encarnado y 10 id. con 500 id. de á 40 id. de id. blancos.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

HASTA LAS CUATRO DE LA TARDE DEL DIA DE AYER.

ENTRADAS DE CABOTAGE.

De Casiguran en Albay, bergantin-goleta núm. 10 Galleguito, en 6 dias de navegacion, con 705 picos de abaca y 2 id. de cueros de carabao y vaca; consignado á D. Francisco V. de Orbeta, su patron Toribio de la Cruz.

De Iloilo, id. núm. 90 Grabina, en 6 dias de navegacion, con 1,700 picos de azúcar, 100 id. de sibucan, 200 piezas de cueros de carabao y vaca y 10,000 bejuco partidos; consignado al citado Orbeta, su patron D. Ambrosio Basagoite.

De Capiz, pallebot núm. 52 Santa Rafaela, en 5 dias de navegacion, con 453 bayones de azúcar, 18 picos de cueros de carabao, 22 id. de abaca y 30,000 bejuco partidos; consignado á Antonio Guiang Quintana, su patron Cipriano de los Reyes.

De Cebu, bergantin núm. 31 Catopusan, en 10 dias de navegacion, con 1,400 picos de azúcar y 1,200 id. de abaca; consignado á los Sres. Matia Menchacorro y C., su capitán D. Santiago Echaval.

De id., bergantin-goleta núm. 59 Santa Filomena, en 8 dias de navegacion, con 1,175 picos de azúcar, 269 id. de abaca, 7 id. de cueros, 24 id. de sibucan y 99 tinajas de manteca; consignado á Don Guillermo Osmeña, su capitán D. Juan Olmedo.

De Capiz, goleta núm. 128 Maria, en 5 dias de navegacion, con 150 cavanos de palay, 21,200 bayones vacíos y 1,973 cocos; consignado á los Señores Orbeta Cuculla y C., su patron D. Ramón Piñeyro.

De Taal, pance núm. 110 San Vicente, en 3 dias de navegacion, con 300 bayones de azúcar, 51 bultos de café y 100 picos de cebollas; consignado al mismo patron Andrés Argoncello.

De Boac en Mindoro, id. núm. 352 Concepcion (a) Pajarito, en 4 dias de navegacion, con 700 picos de arroz, 100 id. de quilot, 4 cavanos de cacao y 400 cocos; consignado al pasajero D. Justo Roque, su patron Ludovico S. Andrés.

De Taal, pontin núm. 141 Cordero, en 2 dias de navegacion, con 560 bultos de azúcar y 25 picos de cebollas; consignado al patron Balbino Logica.

De Sorsogon en Albay, bergantin-goleta núm. 105 Virgen de Cabadonga, en 6 dias de navegacion, con 685 picos de abaca; consignado á D. Francisco Suarez, su capitán D. Federico Calvo.

De Camarines Sur, id. Dominga (a) Buen lucero, en 3 dias de navegacion, con 692 picos de abaca; consignado á D. Francisco Cembrano, su patron Espiritu Gardoqui.

De Capiz, pallebot núm. 61 Paz y buen viaje, en 8 dias de navegacion, con 300 picos de almásiga; consignado á D. Remigio Tuliango, su patron Basilio Atinado.

De Balayan en Batangas, pontin núm. 64 S. Isidro, en 2 dias de navegacion, con 340 bultos de azúcar y 8 canastos de algodón con pepita; consignado al patron Vicente Apacible.

De Catbalonga en Samar, pontin Divina Pastora, en 23 dias de navegacion, con 500 picos de abaca, 5 tinajas de manteca, 8 cavanos de sigay, 8 bayones de balate y taclobo y 11 fardos de guinaras; consignado al patron Claro Cometa.

De Santo Tomás en la Union, pance núm. 25 Esperanza, en 5 dias de navegacion, con 417 picos de sibucan, 376 pilones de azúcar, 10 cerdos y 10 piezas de cueros de carabao; consignado á D. Francisco Mortera, su patron Francisco Puntanilla.

De Subig en Zambales, lorchá núm. 9 Alvarez, en 3 dias de navegacion, con 16 talacasnes de leña grandes y 10,000 rajás de id. chicos; consignado al patron Plácido Reyes.

De Pangasinan, pance núm. 201 Pilar, en 5 dias de navegacion, con 1,100 pilones de azúcar y 500 cocos; consignado al patron Felix Yuson.

De Mansanlay en Mindoro, pañuelo Socorro, en 8 dias de navegacion, con 8 cavanos de cacao, 3 quintales de cera, 40 bonotes de yuro, 30 piezas de cueros de carabao, 1,300 bejuco enteros, 4 picos de sibucan y 1 id. de abaca; consignado al patron Manuel Paráz.

De Pangasinan, pontin núm. 29 San Agustín, en 5 dias de navegacion, con 1,218 pilones de azúcar, 1,770 cocos y 16 cavanos de arroz; consignado al chino Nicolás, su patron Remigio Pasibe.

De Taal en Batangas, pance núm. 399 Paz, en 4 dias de navegacion, con 470 bultos de azúcar, 300 de cebollas, 40 rollos de ajos, 9 cerdos y 3 fardos de arroz; consignado al patron Angel Dicoño.

De Ilocos Sur, pontin núm. 63 San Antonio, en 8 dias de navegacion, con 900 cestos de camote, 1,900 baratejas, 200 cestos de panocha, 10 cajones de arroz, 100 picos de trigo y 5 tinajas de manteca; consignado al chino Vinton, su patron Felipe Aquino.

De Santa Cruz en Zambales, pance núm. 358 Santa Potenciana, en 4 dias de navegacion, con 8 hornadas de carbon y 7 cerdos; consignado á Anselmo Artés, su patron Laurencio Aragoza.

De Boac en Mindoro, pance núm. 363 Jenoveva, en 4 dias de navegacion, con 170 picos de abaca, 50 id. de arroz, 3,000 cocos, 2 cavanos de cacao y 1 fardo de sinamay; consignado al patron Francisco Cordero.

De Ilocos Sur, pontin núm. 14 San Vicente, en 5 dias de navegacion, con 160 picos de sibucan, 476 cestos de camote, 130 id. de panocha, 11 trosillos, 460 baratejas, 20 picos de trigo, 8 cerdos y 20 cavanos de sal; consignado al patron Eustaquio Prudencio.

De Lagonoy en Albay, goleta núm. 184 Nra. Sra. de Antipolo, en 7 dias de navegacion, con 468 picos con 400 cates de abaca, 33 id. de almásiga, 44 cates, 54 id. de vaca y carabao y 8,000 bejuco partidos; consignado á los Sres. Russell y Sturgis, su patron Valentin de la Cruz.

De Pitogo en Tayabas, con escala en Loog provincia de Mindoro, pontin núm. 145 Purisima Concepcion, en 6 dias de navegacion desde su primer punto, con 120 barigues de ipil, 33 piezas de molave, 20 picos de abaca, 28 id. de sibucan, 20,000 bejuco partidos y 5,000 rajás de leña; consignado á D. Cayetano Miguel, su patron Silvino Villanueva.

De Ilocos Sur, pance núm. 419 Salvacion, en 5 dias de navegacion, con 1,000 cestos de panocha, 600 id. de camote, 1,000 baratejas y 15 cerdos; consignado al patron Pedro Advincula.

SALIDAS DE CABOTAGE.

Para Taal, pontin núm. 135 San Antonio.

Para Pangasinan, pance núm. 302 San Rafael.

Para Zambales, pontin núm. 161 Soterraña.

Para Union, pance núm 176 Rosario.

Para Ilocos Sur, id. núm. 281 San José.

VIGIA DE MANILA.

DIA 19 DE ABRIL DE 1858.

Al amanecer la atmósfera calmosa viento N. E. flojo y mar en calma y en la exploracion dos bergantines-goletas de provincias entrantes el uno nombrado San Carlos de Sorsogon se hallan próximas á fondear en la barra y el otro por venir muy aproado no se puede reconocer cual sea y su procedencia.

El Corregidor á las cinco y 55 minutos de la mañana viento E. flojo y mar llana.

A las doce la atmósfera despejada viento N. fresco y marea del viento.

A las cinco id. id. viento S. E. y mar picada del viento.

MATADERO DE DULUMBAYAN.

DIA 18 DE ABRIL DE 1858.

Reses vacunas. (Machos... 72) 78 (Hembras... 6) 55 Puercos... 51 Lechones... 4

MATADERO DE ARROCIEROS.

Puercos... 5

Total de cabezas. 133

MATADERO DE DULUMBAYAN.

DIA 19 DE ABRIL DE 1858.

Reses vacunas. (Machos... 50) 53 (Hembras... 3) 37 Puercos... 35 Lechones... 2

MATADERO DE ARROCIEROS.

Puercos... 4

Total de cabezas. 94



AVISOS.

ADMINISTRACION GENERAL DE CORREOS DE FILIPINAS.

Para el martes 20 del corriente saldrá para Sidney la fragata francesa Nra. Sra. de las Victorias, segun aviso recibido de la Capitanía del Puerto.

Vapor para Taal.

Aviso á los Batangueños, para la fiesta de Antipolo.

El PROGRESO saldrá para Taal el 27 del corriente, á las cinco de la tarde y permanecerá en Taal hasta el día 30 que saldrá para Manila á las cinco de la tarde, á fin de dar tiempo á los pasajeros de toda la provincia de Batangas para que se puedan reunir allí para venir á la fiesta de Antipolo que principiará el día 4 de Mayo.

Para Isla de Negros, saldrá en breve el bergantin español ROMANO, despachado por José M. Solar.

Para Tacloban en Leite, saldrá á la mayor brevedad el bergantin-goleta METEORO; admite carga y pasajeros, lo despacha José Carballo y Cortés

Para Iloilo, saldrá en toda esta semana el pailebot S. VICENTE; admite carga y pasajeros, lo despacha á bordo José Vezquez.

MARTILLO DE F. BARRERA.

Para el miércoles 21 del corriente, de 7 á 10 de la noche, se rematarán varios efectos, géneros de diferentes clases, una partida de latas alimenticias, otra id. de cueros de tafileto, otra id. de mechas para quinqués, otra id. de agua de colonia, otra id. de pañuelos de muselina para mano, espejos de cuerpo entero, quinqués de sobremesa, globos, cuadros al óleo de imágenes, id. de marco dorado y de Nimpoo grabados, alhajas de varias clases, relojes de bolsillo, muebles, carruajes y caballos.

Para el jueves 22, de 2 á 4 de la tarde se venderán varios carruajes y una preciosa carretela todos en muy buen estado, parejas de caballos jóvenes y de buena alzada, habiendo tambien entre ellos caballos de montar.

MARTILLO Y CASA COMISON DE JOSE N. MOLINA.

Para el viernes 23, de 7 1/2 á 10 de su noche, venderé en almoneda sin reserva elegantes muebles, aparadores, cómoda, mesas de escritorio, id. veladores, id. consolas, id. lavadores, espejos y otra infinidad de muebles, loza, cristalería, globos, lámparas, hermosos floreros, y un surtido variado de efectos, una partida de relojes de sobremesa, una id. de vino jerez, una id. de vino Málaga, una id. de vino tinto, una id. de vino coñac, una id. de aceitunas; una id. de lats alimenticias, carruajes y caballos.

El que suscribe maestro de la Maestranza de Artillería, ofrece al respetable público de Filipinas su establecimiento de armería, cerrajería y fundición de metales; en el que construye y recompone armas, cerraduras, pesos, romanas y toda clase de obras de fundición: calle Real de Manila núm. 5, frente á S. Agustín; tambien vende un carruaje de medio uso.

Por la fragata Angelita, procedente de Liverpool, llegaron y están en la Aduana 100 barriles mercaderías, que nadie se ha presentado á reclamar; lo hacemos presente al comercio, porque pasado esto, aviso procederemos con arreglo al artículo 674 del código.

De la casa pegada al puente colgante de S. Miguel, se ha perdido un perro grande de casta galgo. La persona que lo entregue ó dé razon de su paradero, recibirá una gratificación ó las gracias.

El dueño de la fonda francesa avisa al público que se compromete á hacer toda clase de comidas de encargo. Para las comidas que pesen de 20 personas, es menester avisar con dos dias de anticipación y para particulares con un día. El pago será en moneda que no esija cambio.

RETRATOS.

Calle de Jolo, en la casa mas acá del cuartel de la Seguridad Pública. RETRATOS FOTOGRAFICOS por todos los procedimientos mas en voga; sobre placa metálica (Daguerrreotipo) papel, cristal etc. Las personas que deseen retratarse podrán enterarse de las horas y precios en dicha casa.

Relojeria inglesa.

D. José S. Lattey, Cronometrista y Relojero de Londres, tiene el honor de ofrecer sus servicios á los que gusten ocuparle en todo lo que pertenece á su profesion, advirtiendole que sus precios son muy módicos y que garantiza las obras que haga por el término de un año.

Compañía de Seguros "The London & Oriental Steam Transit Insurance Office.

ESTABLECIDA EN 1843. Los que suscriben están dispuestos á tomar riesgos (cubiertos por pólizas abiertas en las Compañías de Seguros de Londres) por los vapores de la Compañía Peninsular y Oriental; por los de la Honorable Compañía de la India y por todos los vapores de primera clase. El interés en las pólizas está asignado á la Comp. P. y O. con el objeto de que sea ella el medio para verificar los pagos en casos de siniestro. Para las tarifas de premios y demas pormenores pueden entenderse en Manila con Matia, Menchacatorre y C. Agentes de la Comp. P. y O.

ALQUILERES.

En el callejon de Jolo la casa núm. 11 se halla vacante. Se dará razon en la calle de Magallanes número 22.

En la calle de la Audiencia núm. 3, se alquila una espaciosa y ventilada bodega, que por su proximidad á la puerta y muelle de almacenes, ofrece notables ventajas.

En la calle del Arzobispo casa núm. 10, se alquilan un buen entresuelo de dos balcones y una espaciosa bodega bien ventilada y embalsada, apropiado para depósito de efectos del comercio.

COMPRAS Y VENTAS.

PUESTO PUBLICO DE CAMBIO DE MONEDAS.

Situado en la Escolta, Fábrica de Jabones.

Hay se compran onzas á 14 ps. Se venden á 14-3 rs. Plata en cualquier cantidad se compra á 42 ps.

CAMBIO DE MONEDAS.

Calle de Anloague núm. 5. ONZAS, se compran á \$ 14. Se venden á \$ 14 3 rs.

Aceite de coco superior.

En la fábrica de Jabones, Escolta. Tinaja comun 6 ps. Id. 16 gantas 8 ps.

LIBROS.

Se venden en esta Imprenta:

Diccionario estadístico geográfico de España por Madoz 16 tomos semi-folio 34 ps.; Las Glorias Nacionales 6 tomos 4.º mayor láminas finas 30 ps.; Semana Santa en latin para eclesiásticos, 1 tomo 8.º pasta negra y relieves 5 ps.; Devocionario y Semana Santa en castellano á 12 rs. y 5 ps.; Brevariario romano última edicion con aumento del rezo de los nuevos santos, 4 tomos pasta con relieves y broches 16 ps.; Misaes id. id. 1 tomo folio 16 ps.; Coleccion de causas célebres 21 tomos 4.º id. 40 ps.; Historia natural por Buffon en 13 tomos semi-folio con láminas 30 ps.; Diccionario latino español de Martinez Lopez 1 tomo folio 6 ps.; Valbuena id. 1 tomo 4.º 5 ps.; Lárraga por Claret 1 tomo id. 3 ps.; Sermonarios de Cuaresma y Panegíricos etc. etc.

Almacen de la Polar.

Vinos y comestibles de Europa, calle de Cabildo núm. 4. Garbanzos buenos y beratos 14 rs. arroba. Bacalao muy seco á \$ 6 arroba y 2 rs. libra.

VINOS.

- Moscato superior. Manzanilla id. embotellada en Europa. Málaga superior. Jerez id. y ginebra superior. Burdeos licores de Sevilla. Tinto superior Bunicario. Amontillado superior. Aguardiente de uvas. Anisado de Mallorca superior. Aceite de olivo, acharas surtido. Vinagre de yema. Coñac superior del águila. Id. francés. Látas de morcillas. Id. de carne, fideos finos. Id. de varias clases de pescado. Champaña superior. Cerveza id. marca Palé ñe. Todo á precios convencionales.

Almacen del Martillo de J. N. Molina.

Se acaba de recibir elegantes carretelitas para niños; excelentes pistones á prueba de agua; lámparas de 4 luces; tela para manteles y cortinas; alfombras aterciopeladas para sofá y carruaje; espejos de gran tamaño; juegos de té de porcelana floreada y dorada; tazas para café y chocolate con sus platillos; porcelana blanca y filete dorado; estuchas de afeitar y neceser para señora; pulseras y anillos de oro; hamperilla de lata; palmerías de latón; saleros, dulceras, tinteros y lecheritas de Ruolz; servicio para té de plique al decimo; metales y sacos de noche con cajita de madera; juegos de palangana y jarro para tocador; cilindros de música; plumas de acero de todos tamaños del acreditado Mallat; plumas de oro diamantada con lapicero; capotes de cauchú ó guta perca propios para la próxima estacion de aguas; libros en blanco rayado de 100, 150 y 200 hojas; papel de cartas, blanco, azul, rayado, arlequin, blanco de aguas y calado; tabaqueras de porcelana floreada; escupidores de porcelana; pañuelos de China espumilla bordada; gafas de miope de acero y de Ruolz; vejillas para almuerzo y comida etc. etc.

LIBROS.

El Instructor periódico de enseñanza popular dedicado á los niños de ambos sexos; El genio del Cristianismo, viaje á Italia y América, itinerario de París y Jerusalem por Chateaubriand; Diccionario castellano 3.º edicion; Diccionario de Madoz; Diccionario geográfico; Diccionario de comercio; Tratado de partos por Hallin; Un millón de hechos en francés; Tratado del alumbrado de aceite, gas y cera, en francés; Teoría del cómic en francés; Arte de declamacion en francés; Historia de España por Mariana; El conde de Tolosa; El sepulcro; Errores de los Astrónomos; Explicacion del termómetro y barómetro; Geometría de la Croix; Geografía de Letron; Comedias de Hartzembusch, etc. etc.; todo muy barato.

Se vende un hermoso solar cercado de piedra situado en Paco y al costado de su iglesia; el que lo quiera puede apersonarse con D. Rafael Zaragoza, que lo dará en una cantidad módica.

Se venden dos cascos grandes algo usados por una cantidad módica; el que los quiera pueda apersonarse con D. Rafael Zaragoza que dará su precio y en donde se encuentran dichos cascos para que lo puedan ver.

En la calle de Magallanes número 31, se vende un carruaje de la fábrica de Carls y C.ª esta sin haberse usado. Tambien se vende una magnífica pareja de primera, bayos, cabos negros, de seis años y siete dedos sobre la marca.

En el martillo de F. Barrera, se hallan de venta papeles de música modernos para piano.

El que quiera comprar una buena pareja y un buen carruaje, acuda á la portería del convento de Malate donde podrá enterarse de su estado y precio.

Casa de Guittet: Escolta.

Recibido por la Angelita 100 cajas de cognac viejo á \$ 8 la caja y un surtido de lats de lo mejor conservado que ha llegado á Manila y á precios sumamente módicos; hay tambien frascos de anchoas á 4 rs. uno.

El que quiera el lastre de piedra de la barca inglesa Duke of Wellington, puede entenderse con Findlay, Richardson & C.ª

Se compran hasta 30 acciones del Banco Español de Isabel II por Antonio de Ayala.

Fábrica americana de carruajes.

Venta de varios efectos recibidos últimamente en monedas sin cambio y son los siguientes: Guarniciones plateadas y bronceadas de las mas bonitas que han llegado hasta la fecha. Hevillas de todas dimensiones para guarniciones. Herraduras ó zapatos encargados á propósito para caballos del pais con sus clavos, de suerte que no habrán que hacer mas que clavarlos. Clavos de fierro dulce para fondos de caja y tornillos con tuercas para llantas. Bocas mazas de Europa. Limas de todas clases y dimensiones de la acreditada fábrica de Sanderson.

BOTICA DE D. JACOBO ZOBEL.

Manila.

VERMIFUGO TONICO DE JAYNE.

De todas las enfermedades á que están sujetos los niños las mas fatales para ellos son las que provienen de las lombrices. Por desgracia rara vez están libres de ellas y como los síntomas son los mismos que los de otras enfermedades, las lombrices hacen grandes estragos antes que se sospeche que las tienen los niños. Las lombrices no son solamente la causa de enfermedad por sí mismas, sino que la irritacion que producen agrava las otras enfermedades; unas veces corren por todo el cuerpo causando dolores en la parte donde se paran; otras veces, juntándose muchas de ellas forman como una bola y obstruyen los intestinos y algunas veces la garganta, causando convulsiones y aun la muerte. Las lombrices no solamente atacan á los niños, sino á las personas grandes y quizá mas frecuentemente que á aquellos, y sin sospechar la causa de lo que están sufriendo, padecen realmente de la irritacion que les causan las lombrices ascaridas. El remedio mas seguro que hasta ahora se conoce es, sin contradiccion, el vermifugo tónico del doctor D. Jayne, remedio cierto y bueno de tomar y al que por eso, no le hacen ascos los niños. Destruye pronto las lombrices, neutraliza la acidez del estómago, abre el apetito y obra como un tónico general y constante, y es, por consiguiente un remedio eficazísimo para las fiebres intermitentes y remitentes que dan á los niños.

Sus propiedades curativas no se limitan á solo destruir las lombrices; dá vigor á todo el sistema, resuelve las mucosidades de que abunda el estómago y vientre de los niños, sobre todo cuando no tienen buena salud, estas mucosidades forman un nido donde crían las lombrices, y si se limpia el cuerpo de ellas les es imposible á las lombrices permanecer en él.

Este vermifugo es el remedio mas inocente y aun cuando el enfermo no tuviera lombrices, en lugar de hacerle mal, le haria bien y sin duda alguna le mejoraría. El doctor Jayne tiene en su poder muchas certificaciones de la eficacia del vermifugo tónico que no cree necesario publicar. Está recibiendo todos los dias, cartas de varias partes de los Estados-Unidos haciendo un grande elogio de este remedio no solo por lo superior que es para echar fuera del cuerpo las lombrices sino tambien por sus propiedades tónicas y porque al mismo tiempo es bueno de tomar.

Este vermifugo no se puede decir que es el remedio para las lombrices; esto no daría idea de la medicina; pues es al mismo tiempo un remedio para cuando está el estómago y los órganos de la digestion desarreglados; es tambien eficazísimo en las fiebres intermitentes, en una debilidad general del sistema, y en las enfermedades de las mujeres como son la jaqueca, flores blancas, y la menorrhagia, y es un remedio tambien para la hidropesia.

Almorranas.—Muchísimos casos de esta enfermedad se están curando todos los dias con este precioso remedio. Estos resultados extraordinarios son debidos á su acción tónica y fortificante sobre el estómago y vientre y á sus propiedades vermifugas que limpian el cuerpo de las lombrices ascaridas que hay en el colon recto y que con la irritacion que causan ocasionan las almorranas.

La dispepsia se cura siempre tomando cuatro ó cinco veces al día, dos cucharaditas de este vermifugo y añadiendo á él mis píldoras sanativas que se tomarán al tiempo de acostarse en dosis suficientes para mover el vientre una ó dos veces, pero no mas de dos, al otro día.

La atonía, las desganadas y la debilidad general ceden prontamente á la acción de este vermifugo tomándolo en dosis de una cucharadita, de tres á cinco veces al día, obra en todos estos casos como tónico eficaz y es al mismo tiempo agradable al gusto.

En una palabra, ofrezco al público lo que ha estado deseando tener hasta ahora, un remedio que pueda tomar con toda confianza y seguridad y preparado con la inteligencia y ciencia que una larga práctica debe dar á un médico honrado y prudente.

En el establecimiento de fundición en S. Miguel, se hallan de venta.

- Tropicales ó molinos de azúcar. Molinetes. Cigarras. Máquinas portátiles para brrenar. Fierro inglés superior de varias dimensiones redondo, cuadrado y en planchas. Id. id. para llantas de carruaje. Acero inglés superior Cast-Steel. Id. id. id. Bister. Limas de todas dimensiones de la célebre fábrica de Turton. Cavillas de cobre de 1/2 hasta 1 1/2 pulgada diámetro. Tabos de id. de 1 hasta 4 id. Id. de fierro de 1 1/2 hasta 3 id. Alambre de acero de varias dimensiones. Crieoles de lápiz plomo. Goma elástica en planchas. Graduadores de vapor para calderas de las máquinas de vapor. Id. de agua para id. id. Pintura óxido-metálica para id. y chimeneas de id. id. Clavos para herrar caballos. Curvas de fierro de varias dimensiones. prensas para abacá. Esmeril en polvo. Tela de esmeril. Y varios otros efectos para el uso de establecimientos industriales. Los que gusten pueden dirigir sus pedidos á oficina de los que suscriben Casa-Convento de S. Gabriel muelle del Rey. B. A. Harretto & C.ª

Legítima mantequilla holandesa en cuñetes de 12 1/2 libras y por libras sueltas, se vende en el nuevo almacén del Sol al pie del puente de Binondo á 6 rs. libra.

En la calle Nueva de Binondo y casa-posesion núm. 6 que dirije á la calle del Testro, hay arroz blanco que se despacha á precios equitativos por mayor y menor.

Por 4 onzas y media, se vende un magnífico carruaje muy aparante para las próximas aguas: entresuelo de la calle Nueva núm. 27.

Se vende un caballo castaño alazan, de buena alzada, bonita estampa, muy vivo, sirve para montar, es diestro al pescante á mano y silla, y maestro en calesa, ea 40 ps. calle Cabildo núm. 53.

Se vende un coche ó berlina, llamado tres por ciento, de elegante construcción, muy lijera y desahogada, en 450 ps. oro: calle de Cabildo núm. 53.

En la calle de S. Vicente número 2 casa del profesor de veterinaria, se vende un caballo bayo oscuro, joven y de muy buena alzada; se venden otros de diferentes pelos y con buenas cualidades de estos: darán noticia en la misma casa.

Se venden tabla concha de las dimensiones de 4 varas de largo, de 7 á 8 puntos de ancho cada uno, en 34 ps. 0/0 mitad plata y mitad oro: en la calle de la Victoria núm. 14 dará razon.

Se vende el bergantin-goleta FELICIDAD forrado en cobre y listo para navegar, se entenderá con el que suscribe Manuel Pizcol.

La goleta Macsimina, de cavida de 300 picos de abacá, ferrada en cobre y lista para hacer viaje á cualquier punto del Archipiélago Filipino se vende, por su ajuste los que deseen comprarla pueden avistarse con el que suscribe calle de Anloague núm. 48 Francisco Suarez.

Se vende un casco de cavida de 800 cavanes de palay en buen estado, su precio 450 ps.: en la calle Real del pueblo de Trozo casa de D. Mariano Isea darán razon para que lo vea el que guste.

Se vende un caballo bayo oscuro, joven, de seis cuartas y cinco dedos de alzada: darán razon en Quiapo, primera calle á la izquierda, despues de la plaza, segunda casa á la derecha.

MANILA:

Imprenta de Ramirez y Giraudier, Editores responsables.